

Prólogo

Liliam Itzel Pérez Vázquez

Rosalinda Arriaga Navarrete

D*enarius*. Revista de economía y administración, ha dirigido sus esfuerzos a exponer la calidad de los artículos publicados y la perspectiva única de los diferentes autores nacionales e internacionales, quienes presentan sus investigaciones al escrutinio científico. En este número de *Denarius* se presentan una serie de textos asociados al papel que desempeña la empresa, la banca y el sistema financiero en la economía contemporánea. La diversidad de temas, autores y enfoques se han considerado de gran relevancia para la teoría y el análisis de datos bajo distintas metodologías estadísticas. Estos artículos en conjunto, muestran diversas perspectivas para analizar y reformular tempranamente los fenómenos económicos que aquejan a la economía nacional.

El primer artículo que integra este número es de Frida Gallardo Vicente, Araceli Hernández Jiménez y Antonio Salazar Campos se titula «Efecto de la crisis en las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo Mexicanas». La relevancia de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo (SOCAP) se centra en el hecho de que influyen positivamente en el desarrollo de las comunidades donde operan, pues su objetivo es realizar operaciones de ahorro y préstamo con sus socios, sin ánimo especulativo y de lucro. Los autores examinan en tres periodos de estudio (2017-2018, 2018-2019 y 2020-2021) el efecto significativo de la crisis sanitaria del Covid-19 sobre algunos de los indicadores financieros de las SOCAP, donde, a través de una serie de pruebas estadísticas como la de Kruskal-Wallis, Games-Howell y Level, se evidencia el impacto sobre indicadores de rendimiento de activos, la rentabilidad de capital (ROA y ROE) y el indicador de morosidad IMOR. Los resultados invitan a reflexionar sobre la importancia de las SOCAP y su capacidad de originar crédito, por lo que la buena educación financiera es crucial para mantener una cultura de pago y reducir el efecto en cadena que puede provocar la morosidad.

El segundo artículo de este número es de titulado «Consecuencias económicas del Covid-19 en las empresas mexicanas», quienes, mediante un análisis estadístico con datos del ECOVID-IE 2020, evidencian los principales factores que explicaron el decaimiento económico de 1 873 564 empresas mexicanas. El efecto de la crisis fue intenso, en función de su tamaño y el sector de actividad económica, entre los que destacan la reducción de ingresos de venta, así como el

incremento de gastos de operación; así como, la política gubernamental aplicada y sus errores implícitos en las políticas de apoyo; sumado a lo anterior, la baja expectativa que los empresarios tenían sobre el futuro de la economía del país. El estudio muestra que las acciones sanitarias implementadas, la relocalización del trabajo (trabajo en casa y envíos a domicilio principalmente) y gastos operativos, tuvieron un efecto importante en cuanto a la reducción del monto total de remuneraciones o prestaciones del personal y, por ende, reducción del personal. El artículo concluye con algunas recomendaciones de política económica para el mejoramiento de los planes de rescate a la economía desde una perspectiva micro y macroeconómica.

El artículo «Anomalía en el sistema bancario mexicano, 1994-2022» presentado por Miguel Ángel Cruz Romero, examina las funciones y obligaciones del Estado en torno a la banca de desarrollo y su bajo desempeño en el otorgamiento de financiamiento de largo plazo al sector empresarial en México. Tomando referencia de un precedente teórico, como lo es la conexión Wicksell-Shumpeter—donde se discierne la creación del crédito por parte del sistema bancario y su incidencia sobre el desenvolvimiento económico—, el autor argumenta que los hechos ocurridos entre los años 1994 y 2022, tales como el crecimiento económico, los coeficientes de crédito bancario e inversión, diferencial de tasas de interés y el destino del crédito otorgado por la banca, evidencian un incremento de la inversión en la banca comercial extranjerizada, la cual canaliza el crédito teniendo como única guía la maximización de sus ganancias. Se estima que una política selectiva de proyectos de inversión por parte del Estado podría ser una respuesta para mejorar el desempeño de la banca de desarrollo, estimular el desarrollo empresarial, logrando que el sistema bancario contribuya potencialmente al crecimiento económico.

El cuarto artículo, escrito por Agustín Vázquez García y Abigaíl Rodríguez Nava, titulado «Lectura crítica del Nuevo Consenso Macroeconómico», tiene como objetivo dirigir su crítica a la noción de equilibrio que desplaza los aspectos más precisos del funcionamiento real y jerarquía en el sistema monetario internacional. Se destaca que el tiempo lógico que subyace a su figuración del equilibrio desplaza aspectos realistas del funcionamiento de la macroeconomía contemporánea, así como la ausencia del proceso acumulativo de Wicksell. En el artículo se reconoce el hecho de que la sustitución del modelo IS-LM por el Nuevo Consenso Macroeconómico (NCM), no ha implicado una mayor comprensión de los problemas centrales de la teoría macroeconómica y, ante este hecho, los autores sugieren un

proceso de abstracción que recupere la irreversibilidad que subyace en la noción de tiempo histórico. Lo anterior, aunado al hecho de que se reconozca la principal virtud del NCM; dicha virtud radica en reconocer una importante condición en la que se reproducen las economías contemporáneas: el dinero endógeno.

El quinto artículo de este número es elaborado por Luis Gerardo González Hernández, titulado «Dinero endógeno y exógeno en la nueva macroeconomía keynesiana: un análisis teórico comparativo». En este artículo, el autor intenta esclarecer la relación entre la tasa de interés, el producto, la inflación y el dinero, comparando a un Banco Central que emplea la oferta monetaria como su instrumento de política, con otro que sigue reglas de tasas de interés. Lo anterior, a través del enfoque teórico dominante para la política monetaria con metas de inflación, como lo es la Nueva Economía Keynesiana (NEK). Gran parte de las conclusiones giran en torno a cómo la elección de un instrumento u otro depende de la estructura económica y financiera que se imponen en la economía y de cómo el dinero creado endógenamente por las operaciones de los bancos comerciales –acentuado por los procesos de innovación financiera– ejercen influencia sistémica que escapa del control del Banco Central.

A través de un método deductivo y siguiendo un paradigma hermético, José Antonio Villalobos López presenta el artículo titulado «Marco conceptual del desarrollo económico y desarrollo humano», en el que discute los términos desde su cualidad histórica y las diferentes posturas que los construyen. En primer lugar, el autor resalta el término de crecimiento económico como el aumento del ingreso o de la producción per cápita superior a la tasa de la población basado en el incremento de la productividad. Por otro lado, concibe el desarrollo como un concepto polisémico cuya construcción y transformación se va dando con el contexto que predomina en la época, convirtiéndolo en un tema dinámico y cambiante con el paso del tiempo y termina por incluir algunas ramificaciones del concepto hacia el desarrollo sustentable y desarrollo humano. En este trabajo se ha reconocido el desarrollo sustentable como aquel desarrollo que hará frente a las necesidades del presente, sin poner en peligro la capacidad de futuras generaciones, y respecto al desarrollo humano como un proceso por el que una sociedad pone al individuo (ser humano) como el eje de las políticas públicas, que han de permitir cubrir sus necesidades básicas individuales como centro del desarrollo.

El último artículo que integra este número de la revista es una colaboración entre José Régulo Morales Calderón y Raquel Cecilia Muñoz Cruz, titulado «El impacto ambiental de los Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos y la

Economía Circular en México». En esta entrega, los autores reflexionan sobre el impacto ambiental que produce la gestión inadecuada de los Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE) y el impacto negativo que generan en el medio ambiente y en la salud. Como parte de las aportaciones de este trabajo, se exponen y analizan algunas legislaciones referentes a la gestión de los RAEE en México, que nos hacen cuestionar si estas directrices han contribuido a cambiar la gestión de los RAEE en el país. Ahora bien, ante la despreocupación, falta de responsabilidad y mala gestión de los rae en México, se cuestionan sobre si estamos preparados para adoptar los postulados de la Economía Circular, pues basados en los resultados de este estudio se muestran los efectos negativos que provoca la falta de infraestructura y capacitación en México para nuevas formas de producción y consumo.

Siguiendo el diseño de la revista se presenta una reseña elaborada por José Alejandro Pérez Nájera, del libro de Viridiana Ríos “No es normal. El juego oculto que alimenta la desigualdad mexicana y cómo cambiarlo”.